

REAGAN, PARA COLMO, DELIBERADAMENTE MENTIROSO

En las últimas semanas, toda la prensa estadounidense se ha hecho eco de un descubrimiento importante: el gobierno de los E.U.A., deliberada y sistemáticamente, ha venido proporcionando informaciones falsas a la prensa y al pueblo de ese país. Primero se descubrió el caso de Libia. En seguida el de Nicaragua. El escándalo llevó a renunciar, avergonzado de servirle a un gobierno mentiroso, al Sr. Bernard Kalb, portavoz oficial del Departamento de Estado de los E.U.A.

Entre las cosas que se han venido revelando hay varias de enorme gravedad. ¿Se acuerdan que en 1984 Reagan acusó al gobierno nicaraguense de "tráfico de drogas"? Pues bien, ahora se sabe que el avión que se usó para ese supuesto tráfico de drogas es el mismo que acaba de ser bajado en Nicaragua para invadir el espacio aéreo de este hermano país centroamericano: un avión de carga C-123 propiedad de la Southern Air Transport (una compañía de la C.I.A. en Florida), en el cual se colocaron cámaras en aquel año para filmar el pretendido tráfico, y cuyo piloto de entonces apareció asesinado luego en los E.U.A. ¿Y recuerdan cuando ese mismo año Reagan acusó a los nicaraguenses de estar a punto de recibir aviones Mig de fabricación soviética? Pues era otra mentira, parte de una campaña electoral estadounidense. ¿Y recuerdan cuando Reagan repetía que la principal razón para ayudar a los "contras" era la supuesta ayuda nicaraguense a los guerrilleros de El Salvador? Pues ahora resulta que el mismísimo vicepresidente de los E.U.A., George Bush, se ha visto obligado a reconocer que la cosa es al revés: son los E.U.A. quienes mantienen operaciones encubiertas ilegales y hasta hace poco negadas (tanto por el gobierno de E.U.A. como por el de El Salvador) contra Nicaragua desde territorio salvadoreño. Bush, sin embargo, no se ha atrevido aún a reconocer lo que la prensa y el pueblo estadounidense sospechan con razón: que él mismo está a la cabeza de las violaciones del derecho estadounidense e internacional en cuanto a la intervención estadounidense en Nicaragua se refiere.

Cada vez más políticos y periodistas estadounidenses se sienten obligados a denunciar y combatir la inmoral campaña de mentiras con la que el gobierno de E.U.A. "justifica" su política propiamente terrorista. Nosotros, público y prensa de Venezuela, ¿qué pensamos y hacemos al respecto?

ROSTROS DE TACAGUA

El equipo Pastoral de Tacagua acaba de publicar un album de fotos sobre la vida, las expresiones culturales, las denuncias y esperanzas de su barrio de Tacagua, una de las zonas marginales de Caracas más golpeada por la desidia gubernamental. El título "El Pan nuestro de cada día" ilustra bien la lucha cotidiana por la sobrevivencia en la que se conjugan la solidaridad de los convivientes, la protesta compartida, la animación religiosa, necesarias para que "venga su Reino". Unas cien fotos, en las que sobre todo resaltan los rostros múltiples y concretos, nos ponen ante una reflexión visual, que nos recuerda la primera parte del Documento de Puebla, donde se presenta un diagnóstico inicial del continente latinoamericano a través de la metáfora de los rostros.

Si bien cada foto es una imagen que invita a la meditación, a la aplicación amorosa de los cinco sentidos, algunas leyendas del mismo contorno vital y pies de foto con alusiones a canciones de Alf Primera, Miguel Matos, o citas de la Biblia y Juan Pablo II, abren la reflexión hacia los espacios más vastos de la lucha por la justicia inspirada en la clave de la fe cristiana. El cartel con la consigna "nosotros somos los rostros de Cristo", empuñado por una multitud en marcha decidida simboliza plenamente el cambio de las comunidades eclesiales de base, donde la religión, lejos de convertirse en opio del pueblo, ha sido el catalizador de las voluntades para salir de los infiernos que ha creado una sociedad inhumana.

Hay otro elemento importante de la publicación, que aparece consignado en el prólogo, y es el milagro de la creación de una comunidad entre venezolanos, filipinos y norteamericanos, comprometidos en una esperanza común de liberación a partir de las virtualidades propias de cada quien y respetando la identidad cultural del pueblo venezolano.

Hemos visto muchos libros sobre Caracas, abundantes fotos denunciadoras sobre la marginalidad, pero pocos que hayan puesto tanto amor y respeto en el objetivo y tal identidad en la mira de nuestros hermanos de Tacagua.

NOSTRADAMUS, EL PAPA Y NUESTRO FUTURO

Todos los años periódicos y revistas dan cabida a las profecías de videntes, agoreros, brujos, y casi ritualmente recurren a las cábalas de Nostradamus para leernos los signos del nuevo año.

Pero contra lo que pudiera creerse el recurso a Nostradamus no se debe a su prestigio, sino simplemente a un negocio bien montado para embaucar a los lectores ávidos de sorpresas, y para manipular políticamente a las masas.

Un caso reciente ilustra nuestro comentario. En la tercera visita del Papa a Francia (4 al 7 de octubre) se levantó un revuelo general, debido a que según una pseudo-profecía de Nostradamus el Papa moriría si ponía los pies en la ciudad francesa de Lyon. Lo cierto es que el Papa no murió, si bien los medios de comunicación que utilizaron la patraña satisficieron sus propósitos mercantiles.

En este caso es Jean Charles de Fontbrune, miembro de una familia que ha monopolizado al célebre astrónomo francés del siglo XVI, que se ha dedicado sistemáticamente a comercializar, política y económicamente las cábalas de Michel de Notredame. Aprovechando inescrupulosamente una cuarteta exhumada del astrónomo presagiaba el asesinato del Papa en una ciudad bañada por dos ríos (Lyon, en efecto, es ribereña del Ródano y del Saone) con la complicidad de una rosa, en concreto el símbolo del partido socialista.

Una vez más los temores de la gente en tiempo de crisis son explotados para la manipulación económica y política de los ingenuos. Y, por supuesto, no nos extrañemos de que Nostradamus tenga algo que decir ante la proximidad de la contienda electoral cuando todavía se ciernen densos nubarrones sobre la economía nacional. Sus sucesores esperan al mejor postor para comenzar a interpretar las cábalas: ¿quién da más?

COMENTARIOS COMENTARIOS COMENTARIOS

EL ENREDO DEL AVION CUBANO

Luis Posada Carriles, implicado en el caso de la voladura del avión cubano y que se escapó "por la puerta grande" de una cárcel venezolana, al parecer vive abiertamente en El Salvador como funcionario de un importante organismo norteamericano y tiene responsabilidades de alto nivel en las operaciones de apoyo a los "contras", cobrando en dólares y protegido por la administración Reagan.

La fuente de esta información es el norteamericano Hasenfus, capturado por las autoridades nicaragüenses como sobreviviente de un avión derribado en plenas operaciones de apoyo a los "contras" y publicada por las agencias internacionales que recoge nuestra prensa nacional.

El caso del avión cubano, además de la dimensión humana de vidas perdidas, ha tenido para Venezuela repercusiones de orden político y judicial importantes. Las relaciones con Cuba se han prácticamente congelado y el cúmulo de presiones de todas partes hacia los tribunales que han conocido el caso lo han convertido en un auténtico laberinto del cual no se halla salida.

Posada Carriles es un fugitivo de la justicia venezolana. Nos preguntamos si el gobierno nacional ha puesto algo de su parte para averiguar si la información publicada es cierta y actuar en consecuencia. Otra vez se pone en juego nuestra credibilidad.

LUIS BUITRAGO SEGURA

Entender que la prensa es un instrumento para crear opinión pública, para promover el diálogo y la polémica, para sacar a la luz las verdades que otros quieren mantener ocultas... es relativamente fácil en una sociedad democrática. Lo difícil es hacerlo y no una vez sino como profesión y expresión de una vocación personal que da fuerza para superar los miles y sutiles obstáculos que una sociedad democrática pone para que la prensa no sea eso que todos entendemos que debe ser.

Ese es el recuerdo que tenemos de ese periodista menudo de hablar rápido y tenacidad de inquisidor en sus reportajes y entrevistas. Lo conocimos sólo a través de sus escritos y su incesante buscar datos, contactos, confirmación de las cosas que oía, veía o leía...

Cuando leímos en las páginas de El Nacional la noticia de su desaparición física después de una penosa enfermedad sentimos que nos dejaba no un vacío, sino un espacio y el reto de llenarlo con una práctica periodística que signifique el ejercicio de la libertad y la democracia en base a la justicia y la verdad.

NECTARIO MARIA

Los Hermanos de La Salle no son "clérigos" ni "curas". Fueron necesarias dos cartas aclaratorias en enero de 1912. Y el argumento fue decisivo para convencer a Gómez y a sus ministros F. Linares Alcántara y J. Gil Fortoul. Así se evadía el decreto de Guzmán del 5.5.1874. El 25 de mayo Gómez autorizaba la venida de los Hermanos y la apertura de su primer Colegio en Barquisimeto: "Ojalá que los resultados de dicho Instituto cooperen al triunfo de las buenas costumbres y futuras demostraciones de cultura hoy un tanto abatidas en esas regiones por la criminalidad". Curiosamente, la propuesta de que se invitara a los Hermanos de las Escuelas Cristianas, y no a un equipo de profesores alemanes, la hizo un comerciante judío ante la Junta formada por el obispo Aguedo Felipe Alvarado.

Entre los fundadores se puede contar al H. Nectario María. Llegó, junto con un compañero ecuatoriano, apenas unos días después de aquel 9 de enero de 1913 en que llegaron los primeros (un español y tres franceses).

Su labor no se reduce al aula. Pronto gana su primer premio con un trabajo sobre la Batalla de Ayacucho. Escribe su famoso libro de texto Historia de Venezuela. Realiza excavaciones arqueológicas con sus "Jóvenes Naturalistas". Y enriquece el "Museo Científico" del Colegio.

No es éste el lugar para recoger toda su actividad. Sí queremos simbolizar en él la fecunda actividad, no sólo de los HH. de La Salle (en Barquisimeto, Puerto Cabello, Caracas, Valencia, San Cristóbal, Mérida, Punta de Piedras, San Félix, San Carlos...), sino también de todos los educadores católicos que han contribuido tanto a la creación de la Venezuela actual. Los 73 años del H. Nectario María en Venezuela -nació en Francia en 1888- son un bello símbolo para los nuevos retos formulados en el recientemente aprobado Proyecto Educativo de la AVEC.

LECHE MOCHA

Alrededor de la leche han sucedido y siguen sucediendo las cosas más insólitas de nuestra democracia. En otras ocasiones hemos comentado sobreprecios, presiones a grupos eclesiales... etc. Otra vez volvemos sobre el tema por otro caso llegado a nuestra redacción. Carora, capital del Distrito Torres del Estado Lara, zona de producción pecuaria ha sido el escenario.

Para cualquiera que se mueva en ese mundo no es ningún secreto cómo rinde la venta de queso, especialmente si se hace con leche en polvo subsidiada. En Carora empieza a producirse el queso Vaca Mocha. Algo más tarde las autoridades sanitarias y judiciales del Estado Zulia incautan 21.000 toneladas de leche en polvo importada por considerarla no-apta para el consumo humano y ordenan destuirlo... Días más tarde la leche incautada aparece en Carora en los depósitos de los fabricantes del Vaca Mocha. A base de triquiñuelas jurídicas, intervenciones de las policías y jueces accidentales varios meses después no se sabe si la leche está o no contaminada ni quiénes son los responsables de su traslado de Maracaibo a Carora.

Mientras tanto, al Distrito Torres apenas llegan mil cajas de leche popular y su distribución depende de la maquinaria local del partido de gobierno, cuando el abastecimiento de la población necesitaría entre 10 y 15 mil cajas.

Las Asociaciones de Vecinos, alarmadas, han denunciado la situación y pedido la intervención efectiva del Concejo Municipal además del apoyo y solidaridad de las demás organizaciones populares.

¿Será inevitable en nuestra Venezuela que la corrupción político-económica no corrompa las condiciones de vida del pueblo?